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“金牌政治教员”出身的优秀指导
员，搭配比武立功被越级提拔的“硬
核”连长，会碰撞出怎样的火花？

去年 7月，第 82集团军某旅侦察
二连指导员胡志威迎来了新搭档——
在上级比武中表现优异荣立二等功、
由排长直接晋升为连长的胡成明。
“二胡”强强联手源于去年的干部

调整。该旅遵循“能者入位，选优配
强”原则，将一批素质过硬、实绩突
出的干部充实到基层主官岗位上，以
下沉用人重心、优化干部配置牵引带
动基层建设水平提升。因此，“二胡”
的表现让全旅上下充满期待。

上任之后，两人在工作中都展现
了出众的个人能力。胡志威是搞教
育的一把好手，之前在旅组织的政

治 工 作 比 武 中 就 将 “ 金 牌 政 治 教
员”收入囊中，他的授课深受官兵
喜爱。胡成明军事素质过硬，精通
全连各专业，能教学、会组训。在
上级组织的考核中，各个课目他都
带头上，还创造了基础攀登、轻武
器射击、30 米×2 蛇形跑 3 个课目连
队最好成绩。

但侦察二连的整体表现却让人们
大跌眼镜：月考月评成绩一路下滑；
承担的试点任务进展缓慢；内务、岗
哨等方面问题频发，成了通报名单上
的常客……

主官拔尖出彩，连队表现却一路
走低，巨大的反差引起了旅党委注
意。他们进一步了解发现，不止侦察
二连，不少干部阵容配置强大的连

队，建设水平都没能达到预期。
问题出在哪？
“经常是连长带人完成一项工

作，不久后指导员又推倒重来。”“连
长安排我参加战训法示范，指导员同
一 时 间 给 我 报 名 参 加 文 化 骨 干 集
训。”“两个人都挺强势，开会时其他
干部骨干很难插上话。”……谈及两
名主官，侦察二连不少官兵认为两人
个人能力都很优秀，但常常针尖对麦
芒，工作安排互相掣肘，让他们无所
适从。
“我们两人各有一套建连思路，其

中有不少冲突的地方。”“相互补台才
能好戏连台的道理都明白，可遇事还
是固执己见。”……对此，胡志威、胡
成明也有着自己的认识，但对如何解
决分歧却没有明确思路。

旅党委就此问题进行了反思：选
配干部不是做算术题，干部们经历不
同、性格各异，如果只注重按岗选
材，忽视了主官搭配，强强联手未必
会产生“1+1＞2”的效果。

为此，他们积极探索做好干部队
伍建设的“下篇文章”：配备基层主官
注重能力素质、脾气秉性、年龄学历
以及籍贯地域等方面综合考量；定期
组织党支部书记培训，解决部分党支
部书记个人素质强、团结班子带队伍
能力弱的问题；规范组织生活，充分
发挥党组织作用，激发干部队伍整体
活力……

经过一段时间的“高开低走”，胡
成明、胡志威更加认识到班子团结的
重要性，努力将学到的搭班经验运用
实践，出现分歧时通过群策群力寻求
解决方案……渐渐地，连队开始恢复
“元气”，工作运转变得流畅起来，考
评成绩也在稳步回升。

强强联手，缘何“高开低走”
■周 强 余 海

近日，一场不打招呼的战备拉动演练
在北部战区陆军某旅合成三营打响。受
领任务后，合成三营官兵迅即行动，按照
作战方案建立指挥通联、装载车载武器、
启动检查车辆……秒表定格，全营完成一
切战斗准备，较之前缩短了近20分钟。

时间从哪里“抢”出来的？现场指
挥员、合成三营营长潘朝阳的思绪被拉
回到上一次战备拉动检验。

当时，合成三营正在战备值班。哨音
响起，官兵闻令而动，携带装具器材紧急
集合，分别由各连干部带队统一前往武器
库。但坦克五连因带队排长临时处置其
他情况，导致连队战士等了足足3分钟。
“前去领取车载武器为啥非得干部

带队？”演练结束后，合成三营虽然在规
定时间内完成一切出动准备，但这个

“多此一举”在后来的“营连长活动日”
上成为讨论的热点。

面对质疑，合成三营火力参谋丛雪
磊解释道：“让干部带队统一领取车载
武器，一是遵守日常管理规定，二是为
了确保安全。”

但分管战备工作的旅作训参谋高
国辉却说：“上级并未规定任何情况下
领取车载武器都必须由干部带队。”

作训科科长裴帅也直言不讳：“战
时不同于平时，干啥都得干部统一带
队，纯粹是为了部队出动看起来整齐划
一，是一种形式主义。打起仗来，哪来
那么多富余时间！”

……
大家你一言我一语，现场火药味

十足。
“战场上时间就是战机，快一秒钟

就多一分胜算，去领车载武器非等干部
带队实属多余。但我们更应反思的是，
作战准备中类似的多余动作还有哪

些！”参谋长王金虎最后总结发言，得到
在场官兵一致认同。

随即，一场“和平积弊大扫除”活动
在全旅范围展开，官兵自上而下深度排
查，3 类 20 余个影响部队出动速度的
“多余动作”被拎上台面。

立查立改，即知即改。他们举一反
三，对照问题清单，逐一进行整改，同时
探索完善了紧急出动规范，部队应急反
应能力明显提升。

编辑快评三两句：前去领取车载武器

究竟要不要干部带队，每个单位都可能有

不同的认识，暂且按下不表。由此想到时

下军营里的某些惯例，比如但凡集合要求

干部带队、接送站要求干部带车等等不一

而足，似乎只要干部出马，就万事大吉

了。不妨用战斗力标准卡一卡，看看哪些

工作需要干部带队完成，哪些事务指派战

士就能办妥。心里一旦有了这把尺子，很

多“干部带队”的规定要求就站不住脚了。

去领车载武器也要干部带队？
■张光轩 宁春锐 本报记者 宋子洵

“班长，敢不敢来一个！”
“瞧我们班长，天天说我们掉链子，

自己还不是一样，关键时刻不敢应战。”
……
下士刘博文是我们连队有名的“话

痨”，尤其爱调侃班长。没想到，最近我
被他盯上了。

第一季度考核，考核前我曾自信满
满地向全班承诺会带领大家考出好成
绩。不料，5公里武装越野，我成了“吊
车尾”；400 米障碍，我两次都没翻过高
墙……我们班的成绩因此大受影响。

听着刘博文的调侃，我其实挺心
虚。我深知一名战士对班长的那种期
待，只有跟着军事素质过硬、训练场上时
刻站排头的班长，工作才有干劲。但近

几年，我确实放松了对自己的要求，每次
训练要么拿着秒表数圈圈，要么跟在后
面打晃晃，体能成绩一点点下滑，落得现
在这样的“下场”。

我心里也着急，急着摆脱这种状
况，急着重新获得战士的信任和尊重，
于是暗暗给自己定下一个目标：军事训
练各项成绩一定要优秀，给班里同志做
个表率！

为了达到目标，我制订了一份训练
“加餐”计划：每天 3组单杠练习、4组杠
铃托举、5组负重深蹲、100个仰卧起坐；
每周 2个负重 10公斤的 10公里跑；每次
训练都要拼尽全力，与尖子比高低，把
“优秀”当目标。

“呦，班长要开启‘进阶’模式啦！”一

次加练回来，又听到了刘博文的“调侃”，
我没说话，只会心一笑，端起脸盆，哼着
小曲儿进了水房。
“班长，你今天真牛！”功夫不负有心

人。前不久，在旅侦察专业比武中，我获
得了第一名。听到刘博文的称赞，我甭
提多高兴了。

其实想想，我还要感谢刘博文的“调
侃”，这对我也是一种鞭策和激励。作为
班长，不能只嘴上说得厉害，更要自身素
质过硬，这样战士
们才会从心底里佩
服，无论干什么工
作都会“嗷嗷叫”。
（程小冬、石长

城整理）

调侃声中，我完成了“逆袭”
■中部战区陆军某舟桥旅情报信息连班长 徐 睿

炎炎夏日，吃过晚饭，火箭军某旅军
属左鑫凤拉着儿子小手，前往家属院内
新建的“暖心园”玩。眼看塑胶跑道、健
身器材、儿童娱乐设施等一应俱全，家属
们高兴地说，自从有了“暖心园”，茶余饭
后，大家终于有了休憩游玩的好去处。

前不久，该旅政委周吕胜在与官兵
家属闲谈时了解到，由于部队家属院修
建时间较早，缺少健身娱乐场所，来队
家属一到休息时间，只得“宅”在家里。
“大家期盼的，就是我们旅党委该

办的。”该旅领导在党委会上达成共

识：要把官兵关注的问题、家属普遍的
呼声当作推动部队建设的信号。于
是，“暖心园”正式施工建设，不久后
“落户”家属院一隅。

6月中旬，该旅在搞好疫情防控的
基础上，依托家属委员会在“暖心园”组
织“欢度周末”健身游乐活动。百发百

中套圈圈、飞镖投掷……一个个运动与
娱乐完美融合的游戏，让官兵和家属开
心不已。

活动结束后，一位军嫂感慨地说：
“这场活动，让疫情防控期间堆积的烦
闷情绪一扫而空。我一定要当好坚强
后盾，支持丈夫建功军营。”

“大家期盼的就是我们该办的”
■孙 波 周文鹏

“教导员，孙松涛最近太懈怠了。”
前不久，北部战区陆军某旅支援保障营
警卫勤务连连长解超找到教导员聂宏明
汇报情况。

孙松涛是该连一班班长，下士，营
里公认的“好苗子”，军事训练成绩突
出，多次登上旅军事训练龙虎榜。在支
援保障营，因为老士官多，通常要熬到
上士、四级军士长才能成为班长。而孙
松涛“破格”当了班长后，不仅个人表
现突出，还将工作劲头不足的一班带成
了“尖刀班”。

但今年开始，孙松涛的表现却急转
直下，解超提起他来话语中满是失望：
3000 米跑，去年用时 10分半，今年却
用了 11分 20秒；各项考核成绩都不如
去年，他自己一点儿不着急，很少加
练；作为去年的“评先大户”，第一季
度双争评比他竟然榜上无名……

一直斗志昂扬的战士怎么会突然变
了？聂宏明心存疑问，准备借篮球赛观
察一番。没想到，孙松涛在场上表现依
旧很积极，求胜欲很强，拼得很凶，场
下还主动帮队友放松按摩，没有丝毫
“异样”。聂宏明心里的石头落了地。

“教导员，孙松涛不想干了！”没过
多久，又有人反映孙松涛想让出班长位
置，并表示今年不会留队，聂宏明这才
意识到确实出了问题。联想到解连长之
前报告的情况，他决定找孙松涛好好聊
聊。

孙松涛刚开始只说自己不想干
了，也不说理由。在聂宏明引导下，
他放下了戒备，吐露了心声。原来，
去年收获荣誉后他是干劲满满的，但
今年他的体能训练成绩虽然还在优秀
之列，相比去年却略有下降，他就被
连队干部批评为“干劲不足”，再加

上管理严格，班里战士对此颇有怨
言。随着身边非议和不理解的声音渐
渐增多，他心里的压力越来越大，甚
至产生了“现在的工作枯燥又没意
义”的想法。
“深入下去才发现没那么简单。”结

束与孙松涛的谈心，聂宏明找来各连主
官讨论反思：“我们干工作总是习惯于
追求高标准甚至超标准，却忽视了战士
们的承受力，这是不科学的。此外，平
时察觉到战士出现异常表现，也是想当
然地判断，不深挖问题根源。时间久
了，战士的不良情绪得不到有效疏导，
就会人心思变。”

反思过后，各级主官一改工作方
式，给战士适当压担子，多谈心了解他
们的思想状况，为他们解忧排难。前不
久，聂宏明收到消息，孙松涛决定要留
队了，并承诺继续干好班长的工作。

“好苗子”为啥不想干了
■陈玉博 谢晓晨

列兵赢了教员？这件不可思议的
事就发生在我身上。

前不久，我们的擒敌训练从倒功
训练转到了摔擒配套训练。看着教员
行云流水、令人赏心悦目的摔擒动
作，我的心里有一个大大的问号：这
些动作套路是真功夫还是“花架子”？

疑问的种子种下了，我暗暗摩拳
擦掌，想找个机会试探试探。入伍之
前，我就很喜欢武术、搏击，有基

础，自认可以和
教员比划比划 。
终于一次擒敌训
练让我抓到了机
会，我主动找到
教员，申请要当

一回“配手”。
示范开始，我一个拳头直塞过

来，教员闪身圈臂，将我胳膊死死控
住。按照流程接下来本应是他拿手的
前扑制敌动作，但出乎他的预料，较
劲的我硬生生挣扎着把胳膊抽了出
来，反把他绊了个趔趄。

战友都震惊了，但我还没来得及
高兴，就被泼了一盆凉水。后面的摔
擒训练，我的搭档说什么都不想和我
配合，怕我再来一个“反套路”让他
受伤。

就在这时，一直在旁观战的中队
长吕健成走上前，点破了真相。

原来，我眼中的套路配合其实是
教员对新兵的“照顾”。多数新兵并没

有接受过相关的专业训练，教员的本
意是让我们先熟练动作再增加强度和
难度，一是练好基础，二是避免不必
要的运动伤害。

就在我为自己的“小聪明”而羞
愧时，中队长拍了拍我的肩膀，说：
“小黄敢于打破套路、契合实战，这种
精神值得鼓励。不过作为新兵，还是
要一步一个脚印打牢基础，在后面的
训练中拿出真本事。”

这次的经历让我明白了练习动作
套路的意义。心急吃不了热豆腐，
在 之 后 的 训 练 中 我 更 加 投 入 、 努
力，争取有一天能够真正凭实力赢
了教员！

（刘团结、禄 政整理）

擒敌训练，我“打败”了教员
■武警河南总队商丘支队机动中队列兵 黄君豪

蜜“ 七 一 ”前
夕，武警山西总队

长治支队开展“向

党旗献礼”主题小

报评比活动。官兵

们一笔一画间，尽

显对党的无限忠诚

和献身强军事业的

信心决心。

张志远摄

蜜“七一”前夕，
第 73集团军某旅合

成四营在野外驻训场

开展专题党日活动。

图为该营支援保障连

党支部副书记李明杰

为预备党员赵申奥佩

戴党徽。

谢文剑摄

跟我上!跟我上!

谢 岩绘


